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В Беларуси идет Год качества, и «Беларуская думка» начинает новый творческий  
проект. Мы расскажем о лучших людях страны. Героями публикаций станут  
победители республиканских профессиональных конкурсов в разных сферах.  

Постараемся раскрыть их внутренний мир, стремление жить и созидать по самым 
высоким стандартам. «Наши лучшие качества» – не только название проекта.  

Это то, что каждый из нас должен стремиться проявлять каждый день 2024-го.

Высота Александра Клетаницы
Целеустремленность, бесстрашие и доброта,  
умение делиться опытом с молодежью  
и бесконечная преданность малой родине – 
это все о нем, лучшем спасателе Беларуси

– Наш конкурс профессионального мастер-
ства подразумевает не только отличную 

физическую подготовку, – разъясняет заместитель 
начальника отдела по идеологической работе и 
кад ровому обеспечению Пинского горрайотдела 
по чрезвычайным ситуациям Дмитрий Кохнюк. – 
Здесь нужно показать свои знания, включая персо-
нальные знания по должности, в том числе по пси-
хологии. Необходимо также продемонстрировать 
определенные навыки, пройти объемные тесты. 
Другими словами, нужно быть не просто физически 

Работник МЧС всегда готов идти в огонь и воду, чтобы 
защитить чью-то жизнь и имущество. 
Но в Пинском ГРОЧС трудится поистине уникальный 
человек, трижды лучший спасатель подразделений  
по чрезвычайным ситуациям Республики Беларусь, 
трижды лучший спасатель-высотник МЧС, трижды лучший 
начальник дежурной смены 36-летний Александр 
Клетаница. Девять побед в профессиональных 
конкурсах потребовали от него показать все,  
на что способен, и даже больше. 

Александр Клетаница
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Пинский горрайотдел по чрезвычайным ситуациям

Высота александра клетаницы

Целеустремленность

Профессия спасателя подразумевает ежеднев-
ную, практически фанатичную, работу над собой, 
над возможностями своего организма. Александр 
Клетаница в детстве занимался велосипедным 
спортом, юношей выполнил норматив кандидата 
в мастера спорта по триатлону. 

В Пинский ГРОЧС пришел в августе 2008-го. 
Самое главное, что он и дальше хотел расти и со-
вершенствоваться. Ведь на словах многие жаждут 
работать над собой, а на деле системно трениру-
ются лишь единицы. Не каждый готов ежедневно 
пахать, жертвовать личным временем. Клетаница 
как раз из числа тех, кто ставит цели и последова-
тельно их добивается. 

– У него быстро стало получаться. Здесь, в от-
деле, все сразу заметили, какой же Александр целе-
устремленный, – рассказывает Дмитрий Кохнюк. – 
Он разработал свою систему тренировок, в которой 
расписан каждый день. Допустим, сегодня он дол-
жен пробежать какую-то дистанцию, завтра – пла-
вание… 

Служил сначала на должности пожарного, потом 
стал начальником смены… И в какой-то момент ре-
шил поучаствовать в профессиональном конкурсе 
на лучшего начальника смены.

здоровым. Кстати, крепкое здоровье остается кри-
тически важным моментом, без этого о профессии 
пожарного не стоит и мечтать. Многие из тех, кто 
стремится к нам на службу, к сожалению, не про-
ходят военно-врачебную комиссию. Вот недавний 
пример: парень, выступавший на международных 
соревнованиях за сборную спецназа Республики 
Беларусь, обладатель бронзовой медали в личном 
зачете и крапового берета, оказался негодным по 
состоянию здоровья. 

Александр Клетаница тоже служил в спецназе 
внутренних войск. В семье у него никого не было 
с погонами, но служба в армии подтолкнула к по-
ниманию собственных сил и возможностей, укре-
пила в желании самореализоваться в полезных 
для общества делах. Сейчас Александр способен 
решать самые разные задачи, не связанные с одной 
только физподготовкой. 

– Есть люди, которые везде и во всем становят-
ся лучшими, – подчеркивает инспектор сектора 
пропаганды и взаимодействия с общественно-
стью Дарья Лазарчик, единственная женщина в 
Пинском ГРОЧС. – Именно таков наш Александр 
Клетаница.

«Есть люди, которые везде и во всем 
становятся лучшими».
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– Конкурс длится три дня, и все это время ты 
практически не спишь. Лежишь в кровати и вы-
страиваешь в уме подробности завтрашнего испы-
тания. Психологическая полоса препятствий всегда 
разная, да и вся программа состязаний зачастую 
непредсказуемая, – делится впечатлениями Алек-
сандр Клетаница. 

В качестве испытания высотнику нужно взбе-
жать в полном снаряжении на верхний этаж той же 
Национальной библиотеки, а назавтра на такой же 
головокружительной высоте показать свое мастер-

ство в проведении спасательных работ. В рамках 
промышленного альпинизма предлагается спу-
ститься в туннель и вывести оттуда людей. Осо-
бый пункт программы – аварийно-спасательные 
работы в непригодной для дыхания среде. Причем в 
какой-то момент нужно снять кислородный аппарат 
и переключиться на удлиненный шланг, а потом еще 
и поработать бензопилой с бензорезом.

Можно представить, сколько усилий и все той 
же целеустремленности требуется для подготовки 
к подобным состязаниям. Плюс зубрежка теории, 
доскональное знание постоянно меняющихся ин-
струкций. В 2023 году Клетаница одержал третью 
победу в этом сложнейшем конкурсе и «закрыл» 
тем самым поставленную некогда перед собой 
цель.

– Параллельно я участвовал в соревнованиях 
и по другим видам спорта. Это и легкоатлетиче-
ский кросс, и плавание, и служебное многоборье, 
и стрельба из табельного оружия. В 2023 году в со-
ставе сборной МЧС по служебному многоборью 
впервые в истории мы вырвали победу у сборной 
команды МВД, – рассказал Александр.

Клетаница также состоит в сборной МЧС по 
стрельбе из табельного оружия. Кажется, он умеет 
все и устремлен только вперед. В том числе в работе 

Высота александра клетаницы

[  Нашы Най лепшыя якасці  ]

Александр Клетаница с детства увлекается велосипедным спортом

Трижды лучший начальник дежурной смены Александр Клетаница на этапах многоборья спасателей. 2023 год 

«На пожаре откуда-то берутся  
сверхсилы, и ты легко поднимаешь  
человека даже вдвое тяжелее себя».
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с молодежью, ведь делать из парней мастеров, шаг 
за шагом внедрять в их головы идеи бескорыстия, 
патриотизма и отваги – это еще сколько нужно на-
пористости и целеустремленности!

Решительность 
Все вызовы поступают к начальнику оперативно-

го управления. Именно он с пожарными выезжает 
на место происшествия и до приезда старшего на-
чальника берет на себя оперативное руководство 

аварийно-спасательными работами. Принимает 
решения, командует людьми, которые формально 
даже не являются его подчиненными. 

Был такой случай… Дым из горящей кварти-
ры на девятом этаже вопреки законам физики 
стал распространяться вниз, а не вверх. Нужно 
было срочно производить эвакуацию жилого до-
ма. На каждой площадке по четыре квартиры, в 
каждой, возможно, по несколько человек… Ре-
шение в той ситуации начальник оперативного 
управления нашел мгновенно: распахнуть, а если 

Высота александра клетаницы

Заместитель начальника Института 
переподготовки и повышения 

квалификации полковник 
внутренней службы Андрей 

Корускевич награждает Александра 
Клетаницу за победу в кроссе 

Этап многоборья «Спасательные работы на акватории» – «коронка» Александра Клетаницы
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не открываются – разбить все окна. В итоге все 
живы-здоровы, за исключением одного челове-
ка, находившегося в той самой квартире на де-
вятом этаже, где слишком поздно обнаружили  
пожар.

– На пожаре откуда-то берутся сверхсилы, и ты 
легко поднимаешь человека даже вдвое тяжелее 
себя, – утверждает Александр Клетаница. – Пом-
ню, горел частный дом, хозяин в дыму потерял 
сознание, я разбил стекло и без лишних раздумий 
перебросил его через окошко. И только когда по-
жар потушили, а за мужчиной приехала скорая, я 
почувствовал, что порезал руки через перчатки, и 
удивился тому, что смог в одиночку управиться с 
таким богатырем.

Бесстрашие
Страх – неизменный спутник беспримерной от-

ваги пожарных. Но большинство из них не любят 
говорить об этом.

– Я во всех подробностях помню свой первый 
пожар, – рассказывает Александр Клетаница. – Го-
рел магазин. Я на тот момент поработал всего месяц, 
и у меня единственного была отличная импортная 

каска, а вот противогаз и аппарат свежего воздуха – 
старые. Мне жутко пекло огнем в лицо, но страшно 
почему-то не было. 

А на счет страха высоты Клетаница говорит так:
– Нельзя, конечно, сказать, что нам совсем не 

страшно. Разумеется, мы осознаем, что с высоты 
можно упасть, что можно пойти в огонь и не вер-
нуться. Безоглядно броситься в огонь – значит соз-
дать проблемы и для себя, и для коллег, которым 
придется тебя спасать вместо того, чтобы выпол-
нять свою работу. Бесстрашие – это здравый расчет 
и сосредоточенность. Отключать голову нельзя ни 
на секунду.

Три года назад в Дрогичине тушили лес, запро-
сили в помощь одну пожарную машину из Пинска. 
Как раз попала наша смена. Было интересно, по-
тому что первый такой опыт. У нас в стране были 
случаи, когда пожарный тушил траву и надышался 
угарным газом. Человек со слабой подготовкой 
имеет все шансы упасть на таком пожаре и по-
терять сознание. Даже мне, человеку крепкому и 
хорошо подготовленному, было временами страш-
новато. Идешь вперед, а в дыму ничего не видно. 
Страшно еще, что ветер может перемениться. 

Пожар дрогичинцы потушили: с нашей помо-
щью и с помощью природы. Где дождик прошел, 
где ветер прекратился. А местами мы встречный 
поджиг делали, останавливали развитие пожара. 

Высота александра клетаницы

[  Нашы Най лепшыя якасці  ]

СЛУЖБЫ МЧС в 2023 годУ 

	Предотвратили гибель на пожаре  
484 человек

	В ходе ликвидации  
чрезвычайных ситуаций спасли  
1090 и эвакуировали 2520 человек

	Предотвратили гибель на воде  
234 человек, в том числе 55 детей

	разыскали 353 потерявшихся

	спасли в дтП 167 человек

Начальник дежурной смены Александр Клетаница 
и заместитель начальника ПАСЧ 2 Пинского ГРОЧС Сергей Середич. 
Декабрь 2023 года
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Ночевали в лесу у костра, грелись, сушились. 
А утром нас сменили другие ребята из нашего 
отдела. 

Сила духа
Как ни старайся, а спасти всех, к сожалению, не 

удается. В целом смертность снижается. Об этом 
говорит статистика.

«В Беларуси удалось добиться устойчивой тен-
денции сокращения чрезвычайных ситуаций», – 
заявил журналистам в конце декабря министр по 
чрезвычайным ситуациям Вадим Синявский. По 
сравнению с 2022 годом чрезвычайных происше-
ствий зарегистрировано на 5 % меньше. На 17,5 % 
сократилось число погибших на пожарах, на 7 % – 
утонувших. 

Такая же тенденция наблюдается и в Пинском 
горрайотделе по чрезвычайным ситуациям, но 
успокаиваться рано. 

По данным за 2023 год, в Пинском районе, вклю-
чая город Пинск, произошло 88 пожаров, на кото-
рых погибло 16 человек.

Как переживают спасатели неизбежность 
человеческих жертв? Как сохраняют психику в 
целости?

– Совсем недавно нам пришлось вызволять 
девушку, пострадавшую в ДТП, – рассказывает 
Александр Клетаница. – Ей зажало ноги, перелом 
на переломе, но держалась она как герой. Меня 
многие спрашивают: как ты спишь по ночам? От-
вет прост: ухожу с работы и забываю. Иначе не-
возможно.

Забывать. Отбрасывать от себя, чтобы не по-
терять способность действовать. Ведь то, с чем 
сталкивается пожарный, бывает невыносимо для 
психики.

– Помню, мы с коллегой выносили тела по-
гибших на пожаре людей, – продолжает Алек-
сандр. – Хватаюсь за какую-то часть обгорелого 
тела, а она остается у меня в руке… Этот ужас 

Импровизированная планерка перед заступлением на очередное дежурство

«Даже мне, человеку крепкому  
и хорошо подготовленному, было  
временами страшновато».
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Высота александра клетаницы

[  Нашы Най лепшыя якасці  ]

запомнил навсегда, хотя и случилось это очень 
давно. Если ты будешь себя винить за каждую жерт-
ву, то не сможешь работать, просто не сдвинешь-
ся с места. Сила тела должна сочетаться с силой  
духа.

доброта
Работая в МЧС, нельзя быть недобрым. В каждом 

спасателе целенаправленно воспитывают доброту 
к спасаемым – и людям, и животным… Ведь работ-
ники МЧС спасают и лося, увязшего в трясине, и со-
баку, упавшую в колодец, и кота, который забрался 
на дерево и не может спуститься. 

Доброта – это еще и терпимость.
– Бывают же и ложные вызовы, – признается 

Дмитрий Кохнюк. – По несколько раз выезжаем 
в одно и то же место, потому что в пожарный из-
вещатель забрался таракан, или хозяин слишком 
напылил, орудуя болгаркой. А бывает, сигнализа-
ция срабатывает на излишки пара от мультиварки 
или чайника. «Но мы же не знаем, что произошло! 
Вдруг действительно загорелось», – говорят в та-
ких случаях граждане. Наша задача – не раздра-
жаться, не гневаться, не требовать, не укорять.

Товарищество

Дружбу в коллективе здесь доказывают делом. 
Александр Клетаница – товарищ надежный, так о 
нем говорят его сослуживцы. 

– Даже когда ребята из других городов просят 
чем-то помочь, что-то купить, передать, – тут же 
иду, делаю, отправляю, – говорит Александр. – У нас 
свое братство и взаимовыручка. Хотя сам я, если 
честно, просить о помощи не умею и не люблю. 
У меня и в характеристике после девятого класса 
написано, что если мне понадобится помощь, то я 
ее не попрошу. 

Александр год работал в Минске, но с огромной 
радостью вернулся в родной город. 

– В небольших городах – в Лунинце, где я тоже 
работал, и, конечно, здесь, в Пинске – как-то ком-
фортнее, теплее, по-свойски, – признается он. – Ка-
жется, что мы и правда как единое целое. 

Работников Пинского ГРОЧС очень мощно 
объединяет спорт. Горрайотдел считается одним 

Быть лучшим в профессии –  
это прежде всего ответственность, 

считает Александр Клетаница 

«Мне иногда кажется, что здесь все  
налажено, подстроено, сделано под меня».
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из самых спортивных в стране. Под его крышей все 
время зажигаются новые яркие звезды. Буквально 
все мои собеседники называли Артура Хвостюка и 
Романа Киселя. Понятно, что спорт – это и сильней-
шая конкуренция, и дружба.

Говоря о человеческих отношениях, невозмож-
но не вспомнить о семье. Довольны ли родители 
Александра, что сын выбрал себе такую профессию? 
Оказалось, гордятся.

 Правда, все ребята признаются, что не рассказы-
вают семьям всех подробностей своих рабочих буд-
ней. Не хотят, чтобы они лишний раз волновались. 

Преданность делу
Есть мнение, что человек, у которого есть хобби, 

явно недогружен. С другой стороны, сегодня нали-
чие хобби говорит о стремлении к разносторонне-
му развитию. Кроме того, считается, что любимое 
занятие, не связанное с основной деятельностью, 
помогает справляться со стрессом. А что же герой 
нашей публикации? Увлекается ли чем-то так же, 
как и работой? 

– У меня иногда ощущение, как будто конкурсы – 
моя основная работа, а когда выхожу на работу в 
отдел – это что-то вроде отдыха, – ответил Алек-
сандр. – С отпуском тоже у меня непросто. Могу 
40 дней вообще ничего не делать, только бег и 
бассейн. 

вдумчивость
Это еще одно качество, которое я подметила у 

спасателей. Учатся они постоянно. Имея высшее 
образование, уже взрослыми людьми проходят 
обучение в филиале Института повышения ква-
лификации и переподготовки кадров Универси-
тета гражданской защиты в Светлой Роще под 
Борисовом и получают квалификацию инженера 
по предупреждению и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций МЧС. Туда приходят люди со стажем, с 
опытом, с определенными навыками, получают 

теорию, начинают сопоставлять, сравнивать ее с 
практикой. 

В процессе обучения и постоянного анализа спа-
сатели начинают видеть какие-то свои ошибки, что 
можно было сделать немножко по-другому, чтобы 
улучшить результат.

– Этот опыт жадно впитывает Александр Кле-
таница. Пытливый, вдумчивый человек. Понимает, 
что здесь востребован, и старается себя проявить и 
показать, – ставит точки над «і» Дмитрий Кохнюк. – 
Ум, знания, способность мыслить, предлагать новые 
решения, самостоятельно и активно развиваться 
всегда в цене.

Патриотизм
Черта, присущая всем нашим людям и почти 

всегда подпитываемая сильнейшей любовью к 
своей малой родине. Будучи коренным пинчуком, 
Александр фанатично любит свой город.

– Мне иногда кажется, что здесь все налажено, 
подстроено, сделано под меня, – говорит Клета-
ница. – Я не понимаю людей, покидающих Роди-
ну в погоне за длинным рублем. Не смог бы жить 
нигде, кроме Беларуси. Вы только посмотрите, 
сколько всего изменилось в отрасли за послед-
ние годы, какая у нас новая техника. Государство 
заботится о том, чтобы обеспечить спасателей 
самым лучшим снаряжением, которое помогало 
бы им комфортно выживать в любой обстановке 
и делать свою работу как можно эффективнее. 
Все работники МЧС на местах это видят и ценят. 
Трудимся не за страх, а за совесть, готовы решать 
любые задачи, но мечтаем о том, чтобы чрезвычай-
ных ситуаций в нашей спокойной стране не было  
совсем.

Юлия АНДРЕЕВА
Фото Степана ГОРЕНЦА, из архивов  

Пинского ГРОЧС и Александра КЛЕТАНИЦЫ 

 Проект создан за счет средств целевого сбора  
на производство национального контента


